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НОВОЕ ПРОИЗВОДСТВО
В состав пускового комп- 

псса пилен ж-пропилен в-300,
который возводятся в произ
водственном объединения 
«Ангаре км ефтеоргсинтез», вхо
дит новое производство — 
установка пиротола. Она будет . 

вырабатывать на втидена-про- 
п клен а бензол, потребность в 
котором испытывает а насто
ящее время объединение н

который позволит снизить се
бестоимость получения поли
стирол а.

Начат монтаж оборудова
ния, который доверен на ус
тановке коллективу первого 
участка АМУ-2 треста Сиб- 
химмоитаж. 14 крупных еди
ниц оборудования, сотни тонн 
конструкций предстоит поста
вить и смонтировать заказчи
ку и монтажникам.

Бригада Ф. И. Полякова на 
выполнение работ по пирото- 
лу заключила договор на 
бригадный подряд. Благодаря 
творческому подходу к выпол
нению заданий установлены 5 
реакторов, ведется сборка эта
жерки высотою 22 метра. В 
середине июля коллектив пла
нирует справиться с объемом 
работ по подряду.

Д Ж Г А Р С К

П О Л У К О К С  С Т А Н Е Т  Л У Ч Ш Е
Закончились испытания ре

конструированной печи в цехе 
1 /в завода полукоксования
производственного объедине
ния «Ангарскнефтеоргсиитез». 
Реконструкция позволяла в 
полтора раза увеличить произ
водительность печи, улучшить 
качество продукции.

Полукокс, получаемый в це
хе, — исходное сырье для 
производства минеральных 
удобрений. От его состава во 
многом зависит работа тех- 

, нологической цепочки — за
водов газового, гидрирова
ния, азотнотукового. В по
следние годы остро стоит воп
рос об улучшении качества по
лукокса. идущего ив газифи
кацию...

Заводские новаторы, изучив 
опыт передовых предприятий, 
предложили изменить конст
рукцию колосинков в камере

полукоксования. Этим самым 
выравнивается температурный 
режим во всех точках печи, 
снижается содержание лету
чих в полукоксе, повышается 
эффективность процесса. В раз
работке участвовали директор 
завода И. П. Титов, секретарь 
парткома О. А. Гуренко, на
чальник цеха 1/6 Н. В. Бой
ко в другие.

Осуществить реконструк
цию помогли коллективы Во
сточно-Сибирского завода ог
неупоров (ст. Половина) в 
Союзтеплостроя. Работами ру
ководил мастер по ремонту 
печей цеха 1/6 И. Ф. Макарен
ко.

Сейчас *к реконструкция го
товится печь № 7. А всего в 
этом году запланировано та
ким образом улучшить рабо
ту пяти печей. ,

Г. ТАШ КИНОВ.

ВЫПУСК 136

#  ГРУЗЫ ДЛЯ БАМА
Фото В. Б ЕЛО  КО-П о д о  В А.

НА УСТЬ-ИЛИМСКОМ
л п к

УСТЬ-ИЛИМСК. Сборка 
первой сушильной машины на
чата в главном корпусе Усть- 
Илимского целлюлозного за
вода. Производительность это
го агрегата — 250 тысяч тонн 
беленой целлюлозы в год.

Во время пребывания в Ир
кутске товарищ Л. И. Бреж
нев, в частности; говорил, что 
Усть-Иликский лесопромыш
ленный комплекс позволит 
улучшить обеспечение страны 
бумагой, кяптпнои у другими 
продуктами лесохимии. Стро
ители Целлюлозного завода — 
основного предприятия комп
лекса обязались дать пер
вую продукцию в 1979 году.

На вопросы коррссйондентя АПН Николая Осипова об 
освоении гидроресурсов Сибири отвечас t главный инженер 
Всесоюзного проектно-изыскптельского н научно-исследова

тельского института «Гидропроскт» Израиль Сапнр.

— Что дает народному хо
зяйству освоения гидроресур
сов Сибири?

— В районах Восточной Си
бири располагаются уникалб* 
ные по своему гидроэнергети
ческому потенциалу реки, и 
прежде всего Енисей и его 
приток Ангара. Достаточно 
сказать, что при полном ис
пользовании Ангары н Енисея 
возможна ежегодная выра
ботка около 300 миллиардов 
киловатт-часов электроэнергии.

Производство киловатт-часа 
на сибирских ГЭС обходится 
примерно вдвое дешевле, чем 
на волжских станциях.

На базе дешевой электро
энергии в Сибири развиваюУся 
сейчас мощные энергоемкие 
производства, осваиваются бо
гатые месторождения полезных 
ископаемых, создаются круп
ные территориально-промыш
ленные комплексы.

На долю ГЭС уже сегодня 
приходится около 40 процен
тов мощностей, имеющихся в 
распоряжении объединенной 
энергосистемы Сибири. В 
дальнейшем это соотношение

будет расти в пользу гидро
станций.

Освоение сибирских рек идет 
бурными темпами. На Ангаре 
построены мощные Иркутская 
и Братская ГЭС, завершается 
сооружение Усть-Илимской. 

Идет подготовка к строитель
ству Богучанской гидростан
ции. Одновременно ведется 
освоение Енисея. Здесь возве
дена Красноярская, строится 
Саяно-Шушенская ГЭС.

Коллектив нашего института 
работает нал проектами но
вых объектов Ангаро-Енисей- 
ского каскада. В нижнем тече
нии этих рек возможно созда
ние целого ряда крупных гид* 
роэлектростанцнй. В частно
сти, большой технический ин
терес представляет проект 
Средне-Енисейской ГЭС.

— Сооружение ГЭС, естест
венно, затрагивает проблемы 
экологии. Что предпринимается 
для сохранения природного 
равновесия в районах строи
тельства ГЭС?

— Строительство ГЭС неизбежно 
связано с созданием водохрани
лищ. Это ввосит существенные из
менения в сложившуюся ахологию

примыкающих районов. Затопляет
ся часть земель, нарушаются сло
жившиеся ихтиологические усло
вия (меняются места нереста, ус
ложняется миграция рыбьих стай), 
изменяется температурный режим 
воды в нижних бьефах плотин. В 
какой-то степени изменяется микро

климат в районе гидростанций.

Все негативные последствия со
оружения ГЭС мы тщательно рас
сматриваем. Прежде всего стара
емся выбрать створы плотин, ко
торые ограничивают затопление 
земель. В новых проектах нам 
удалось сократить площади затоп
лений примерно вдесятеро по 
сравнению с проектами восьмой и 
девятой пятилеток.

Примером рационального подхо
да к окружающей среде можно 
считать проектирование Богучан
ской ГЭС на Ангаре. Мы рассмат
ривали здесь два варианта ство

ра: один выглидел значительно
лучше по енергетическнм показа
телям, но требовал большего за 

топления. Предпочтение было от
дано второму варианту, который, 
уступая первому по внергетиче- 
ским показателям, позволял сбе
речь большой лесной массив.I

Практикуется также возве
дение ограждающих дамб для 
защиты от затопления ценных 
земель, расположенных в ни
зинах, и создание надежной 
дренажной системы. Такие ме
ры осуществляются, например,

на строительстве Саяно-Шу
шенской ГЭС.

Проект каждого гидроузла пре
дусматривает мероприятия по раз
витию рыбного хозяйства. С втой 
целью стр о я^я  рыборазводные за 
воды, обустраиваются нерестили
ща. Такие работы проводятся сов
местно с Министерством рыбного 
хозяйства СССР. Практика показы
вает, что вто приводит к увеличе
нию рыбных запасов. В «Гидро
проекте» создан специальный от
дел, который занимается научным 
прогнозом санитарного состояния 
водохранилищ. Одна из наиболее 
интересных работ, которую не
давно выполнил втот отдел, — про
ект Крапивинского водохранилища 
на реке Томь. Здесь создается 
крупное водохранилище для защ и
ты нижнего бьефа от загрязнения 
сточными водами от промышлен
ных предприятий.

Отдел прогнозирования дает 
также научные рекомендации ор
ганизациям, занимающимся окуль
туриванием земель. Их цель — 
добиться того, чтобы в условиях 
изменившегося уровня грунтовых 
вод не обеднялась местная приро
да. В частности, отдел рекоменду
ет, какое в каждом конкретном 
случае новое растительное сооб
щество целесообразней создать 
взамен прежнего, менее приспо
собленного к изменившимся вод- 

ч ным условиям.
При создании проектов наш 

институт привлекает к работе 
многие научно-исследователь
ские учреждения страны. Они 
помогают «Гидропроекту» ох
ватить весь комплекс охран
ных мероприятий, связанных со 
строительством гидроэлектро
станций. Средства, выделяе
мые на эти цели, постоянно 
растут. Уже сегодня они сос
тавляют, как правило, пятую 
часть всех затрат, связанных 
со строительством ГЭС.

(АП Н ).
На снимке: Братская ГЭ С
Фото А. СИЛИВОНЧИКА.

СЕССИЯ
ГОРОДСКОГО
СОВЕТА

Состоялась 'восьмая сессия 
пор сдског о Совета народных 
депутатов XVI созыва. Сесоия 
ю6с,удила волрос о работе 
отдела .народного обраэсюа 
•ни я. ,В прениях по докладу 
заведующего гороно И. В. 
Лобькнцева выступили депу
таты: директор школы № 10 
Т. М. Носоч’енко, заведующая 
учебной частью orriTV-35 
Л. Е. Голубиц,кая, предсела- В 
тешь горкома профсоюза учи
телей Г. Ф . Бунина, •началь
ник породцела внутренних дел 
В. Л. Черми'коз, заведующая 
отделом детских учреждений 
(управления строитель с та а
Л. К. Вой-пик, инженер элек
тромеханического зазода Н. А. 
Алабин, заместитель предсе
дателя 'горисполкома Л. В. Ку 
ратник, оекретаоь горкома 
(комсомола В. З'иненно.

По обсуждавшемуся во-просу 
прл-инялго развернутое реше
ние. Сесоия при-энапа полно- | 
мочи я вновь «избранных де
путатов М. Г. Бадова, В. В. 
Щербака, Г. Н. Нестеров ича 
и П. П. Лнксва. С докладом 
по этому вопросу вью ту пил
председатель мандатной ко
миссии В. А. Герасимоа/ич.

Информацию о ходе вы
полнения наказов мэбирагте- 
лей сделал на сессии первый 
.заместитель председателе 
‘Рор!иололмо1Ма И. Н. Мосин. 
Рассмотрен также ряд Дру 
о*х «опросов.

Подробный отчет о сессии 
будет опубликован. ]
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Настоящее воспоминание о давно минувших днях, оставив
ших неизгладимый след в сердце моем. Прежде всего о том, 
какими «ветрами» меня, родившегося на юге нашей Родины, 
в Баку, окончившего рабочий факультет в 1925 году в Ро- 
стове-на-Дону, институт в городе Ленина н затем обосно
вавшегося на стройках Центральной России, а в годы Вели
кой Отечественной войны — на Урале, занесло в Восточ
ную Сибирь, понятия о которой в те годы у меня ассоции
ровались с лютыми морозами, бескрайними просторами, не
сметными природными богатствами, низким потенциалом эко
номического развития. Такое представление о Восточной Си
бири того времени было недалеко от истины, но было крайне 
поверхностным и расплывчатым.

новки, в которой нужно было 
принять решение по такому важ 
ному, коренному вопросу.

Времени на размышление было 
в обрез, зима неотвратимо на
двигалась, местный опыт не мог 
быть принят за модель, так как 
оставаться на позициях сезонности 
—значит терять драгоценные четы
ре—пять месяцев в году, нару
шать принцип непрерывности 
строительного процесса, нести 
колоссальные финансовые потери, 
ставить на длительный простой 
многие тысяча рабочая. Решение 
сложилось однозначное — строить 
летом и зимой, т. е. круглогодич
но. Принять его было много лег
че, чем реализовать.

довольно скоро себя проявят, I» 
лица, ответственные it  такой 
шаг, будут выявлены И строго 
наказаны. Эти высказывания M i
раз и представляют интерес, так 
как по ним можно было судить, 
насколько глубоко уверовали кад
ровые строители Иркутской об* 
ласти тех лет в правильность и 
целесообразность сложившейся в 
области практики строительства 
по сезонному графику и насколь
ко ошибочна была такая пози
ция.

В то время мы ии на минуту 
не сомневались в правильности 
принятого нами решения об ор
ганизации строительного процесса 
круглогодично, вовлекай и него

нии, первая смена преступи
ла к работе. Цех этот из-за 
отеутста«ия тепла не отапли
вался, температура асодуэса е 
нем .мало отличалась от ihb' 
руленой. в ночь с 6 ма 7 но
ября (т о  по памяти) твмлв-
р*и*р»в МЩ*р*НОГЪ • « w * 8 
понизилась (до — 35 —  ЯГС-, и 
это по оказалось достаточно, 
•чтобы металлоконструкции
цеха обрушились. Жертв не 
было, т. К. обрушение про
изошло в ночные чесы. Та
кая авария была с треногой 
встречена в правительствеч- 
ных «раутах, (и .назначенная 
Советам Министров СССР 
комиосия прибыла на пло-

в .1
НАЧАЛЕ ИЮНЯ 1948 г. 
я был «агавам е Москву 

для переговоров о неэначе 
1нии .меня в (Главпцдрострой 
1на должность заместителя 
главного инженера главка. 
Главк этот (дислоцировался в 
Моамве и был организован 
для строительстве волг о- 
Донского канала м других 
гидротехнических сооружений 
и различных географииеооих 
точках страны. Возглавляли 
его Iвидный организатор это
го профиля строительства 
Я. Д. Рапопорт к один из 
Крупнейших специалистов 
страны 1  области проектиро
вании и строительства гидро
технических сооружений С. Я. 
Жук.

Когда переговоры подо
шли к концу и мне предло
жили готов итьс! к переезду в 
Москву, к (месту нового на
значения, моя кандидатура 
всплыла в (Другой связке: мне 
предложили выехать е Во
сточную Сибирь на (должность 
главного (инженера крупней
шей строительной организа
ции, призванной строить хи
мический комбинат а 60 км 
западнее Иркутска. Начел ь* 
ником этого строительства 
был назначен С. Н. Бурдеков, 
с которым я впервые встре
тился позже — уже е Ир
кутске.

Теперь, оглядываясь на
прожитые годы, на те гран
диозные свершения, участни
ком которых мне посчастли
вилось быть, я с превеликой 
(радостью благословляю тот 
час, когтда (мне было объяв
лено о назначении <на рабо
ту в бескрайние просторы 
Восточной Сибири.

2
ТЕ ГОДЫ Восточная Си

бирь пребывала как бы 
в дремучей спячке. Ее не
сметные богатства ждали 
своего часа. И когда этот 
час «наступил, потребовались 
первопроходцы, люди воле
вые, способные преодолеть 
все трудности, зажечь, орга
низовать и поднять на реше
ние поставленной задачи мно
гие тысячи тружеников с 
пылкими сердцами, добрыми 
руками, I истинных патриотов 
нашей Родины.

Безмерно счастлив я, что мне 
представилась возможность влить
ся в етот человеческий поток, 
который своим беззаветным тру
дом, безграничным энтузиазмом, 
преодолевая множество трудно
стей и лишений, делал все, что
бы приблизить дни, когда Во
сточная Сибирь засияет огнями 
больших промышленных комплек
сов, миллионами киловатт элек
трической мощности, новыми го
родами.

Время на сборы и ознакомление 
с с технической документацией бы

ло предельно сжато, и мне при
шлось впервые лететь на самоле
те ЛИ-2 в такой дальний рейс. 
Поспешность моего вылета в Ир
кутск была продиктована вполне 
оправданным беспокойством ру
ководителей Иркутского обкома 
партии за судьбу сплава леса ло 
реке Китою, а значит, и за судь
бу первого года строительства.

Полет продолжался трое 
суток. Самолеты не принима
лись по погодным условиям. 
И когда мы подлетели к Ир
кутску, ориентиром мне слу
жила забитая лесом, тогда 
еще не известная мне, а 
впоследствии близкая и род
ная река К'итой.

3
ИРКУТСКЕ меня встрети
ли тепло и сердечно.

В

Р. С. ЗУРАБОВ, ГЕРОЙ СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО ТРУДА
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В атом году Ангарскому управлению строительства исполняется 80 лет. Рунами
.троителей возведен в тайге социалистический Ангарск с его мощной индустриально! 
базой. Гордость строителей — дважды орденоносное производственное объединение 
«Ангарскнефтеоргсинтез», которое считается флагманом нефтехимии нашей страны. 
А как все началось? Как развертывалось строительство предприятия-гиганта и са
мого Ангарска в те трудные послевоенные годы? Об этом редакция попросила 
вспомнить и рассказать на страницах газеты первого главного инженера управления 
строительства, а впоследствии начальника стройки Героя Социалистического Труда 
Р. С. Зурабова.

Роберт Сергеевич Зурабов любезно предоставил редакции свои записки о годах 
становления коллектива стройки, о самом начале строительства комбината и горо
да. Воспоминания первостроителя всем нам дороги и чрезвычайно интересны. Они 
-—о том, как советские люди, преодолевая невероятные трудности, начали освоение 
несметных богатств Восточной Сибири.

В

Не теряя времени, что назы
вается с ходу, пришлось оку
нуться а бездну дел, кото
рые ждали решений руковод
ства стройки. Начальник стро
ительства С. Н. Бурдеков 
прилетел в Иркутск (несколь
кими днями позже. После оз
накомления с людьми, /тер
риторией, где должно было 
развернуться строительство 
грандиозного комбината и го
рода, «последствии назван
ного Ангарском, с ресурсами 
людскими m материальными» 
было -принято безоговороч- 
ное решение: перебазиро
вать управление строительст
ва из Иркутска в пос. Китои 
(в народе он именовался 
«стройкойэ, «отя там по-не
стоящему в то время, да и в 
кто-следующем никакого за- 
мет.ного строительства на бы
ло). вся эта операция заня
ла считанные дни и сыграла 
важную роль в ускорении 
строительства и развертыва
нии епо масштабов.

Поскольку первые семь лет 
(1948— 1955 гг.) мне поруче
но было возглавлять инже
нерную службу стройки, быть 
-начальником ее штаба, в мо
их воспоминаниях прежде 
всего встают (инженерные ас
пекты периода становления 
строительного коллектива.

4
ТТ РЕЖДЕ ВСЕГО со жгу

чей остротой стоял воп
рос о  подготовке к выпол
нению строительных работ е 
условиях суровой, затяжной 
зимы Восточной Сибири, ко
торая неотвратимо надвига
лась на нас, грозя заморо
зить 'строительный организм, 
еще не успевший набрать 
жизненные силы.

Стоял вопрос тая: работать ли 
вообще в зимние месяцы и есля 
да, то по каким видам строи
тельных работ? В наше время 
втот вопрос выглядит наняно, а 
в те годы он был ключевым. 
Дело в том, что те незначитель
ные по объему я инженерной 
сложности строительные работы, 
которые выполнились до появле
ния ангарских строителей в Ир
кутской области, носили, как пра
вило, сезонный характер. Можете 
представить всю сложность обета*

Зима 194В—1949 jr .  была 
суровой, лютой — ртутный 
столбик довольно часто опу
скался д о отметки минус 40°С 
и ниже. Строительство вошло 
а -зиму малоподготовленным, 
несмотря не асе усилия и ста
рания. В этих условиях стро
ительный отдел Иркутского 
обкома КПСС, который воз- 
глав1л»ялся в те годы М. Ф . 
Журавлевым, прошедшим
школу строительстве Магнит
ки, естественно, заинтересо
вался и решил проверить, как 
производятся строительные 
работы на комбинате при 
■Крейне низких отрицательных 
температурах. С этой целью 
была направлена на стройку 
большая комиссия, которая в 
целом справилась с задани
ем, отметила некоторые от
клонения в производстве 
отдельных видов строитель
ных работ, не имевшие мас
сового характера.
« В работе упомянутой комиссии 
не было ничего такого, что мог
ло бы заинтересовать читателей. 
Я счел возможным на нее со
слаться по соображениям друго
го плана. По мнению отдельных 
членов яомнссии, производство 
всех вндои основных строитель
ных работ в климатических ус
ловиях Восточной Сибири и зим
ние месяцы считалось авантюрой, 
тяжелые • последствии ее якобы

практически все виды работ, ис
ключение составляли только ра
боты по благоустройству и неко
торые другие, производство кото
рых в зимних условиих не оп
равдывалось и никакими высо- 
кими соображеииими не диктова
лось.

5
Р  ЕШЕНИЕ по этому ео-
* просу было принято не 

в порядке экспериментирова
ния, а в расчете на перспек
тиву, опираясь при этом на 
научно обоснованные техни
ческие условия производства 
работ е зимние месяцы, по
лучившие к тому времени 
распространение на некото
рых стройках страны и себя. 
Оправдавшие. Вся трудность 
состояла в том, чтобы стро
го выполнять эти условия, 
установить жесткий и ква
лифицированный контроль за 
их соблюдением, (не долу- 
окать нарушений, чреватых 
тяжелыми последствиями
Нужно отдать должное: даже 
первую строительную зиму 
стройке провела без боль
ших потерь, а их могло быть 
немало.

У меня на памяти такой 
пример. Шло бетонирование 
колонн внутри здания. На не
кого© ьих из них я обнаружил 
«косметические» заделки рас
твором, и это вызвало у ме
ня подозрение. Я приказал 
отбить е этих местах штука
турку, и, когда это было сде
льно, под ней обнаружились 
разрывы.

Как ни сложно было орга
низовать производство стро
ительных работ в зимних ус
ловная, нужно признать — 
строители 'Вькшти из этих ис
пытании с честью.

Заглохли сами по себе го
лоса пессимистов, строитель
ный коллектив уверовал в 
свои силы и возможности, 
■уоке не пессимизм отдель
ных работников, а оптимизм 
стал определяющим а не
строениях коллективе.

6
V  ЗИМЕ 1749 ГОДА был 

закончен строительст
вом блок цехов РМЗ комби- 
(ната площадью более 5000 м 3, 
уютанхжлена в нем часть 
металлорежущего обюрудсва-

щвдку спустя два дня после 
аварии, ее возглавлял изве
стный металлург академик 
И. 'Л . Бардин.

В вти дни и находился в от
пуске, откуда вернулся в день 
прилета комиссии. После тща- 
тельного рассмотрения причин об
рушении конструкций была уста
новлена ошибочность их исполь
зовании в условиях Сибири, г. ж. 
они были рассчитаны на приме
нение при наружных температу
рах воздуха не ниже —10°С. 
Дальнейшее использование метал
ла особых поставок было приос
тановлено, а изготовленные из 
него металлоконструкции отправ
лены в металлолом. Ряд руко
водящих товарищей поАучнл 
взыскание ва допущенные в етом 
вопросе упущении, получил изы
скание в я.

О том, что представлял из се
бя металл особых поставок, ко
торый был накоплен ва строи
тельной площадке к моменту ава
рия в значительных количествах, 
можно было судить по такому 
факту. В те же двя, когда про
изошла упомянутая выше авария, 
были засвидетельствованы отдель
ные «взрывы» на площадке хра
нения етого металла. Поначалу 
вто явление не нашло объисие- 
ння, визуальные же пояски при
чин ничего не далн. При даль
нейшем понижении температуры 
наружного воздуха уже не от
дельные «взрывы* были харак
терны для склада хранения ме
талла, а сплошная артиллерий
ская кацонада. После етого ста
ло ясно, что под воздействием 
низких отрицательных темпера
тур металл лопается, не неся 
пря етом никакой нагрузки.

Отказ от использования метал
ла особых поставок создавал для 
строителей дополнительные труд
ности, т. к. было соясем не про
сто мвогне тысичн тонн такого 
металла заменить отечествен
ным — страна испытывала неве
роятной силы голод на металл. 
Непрнитностн с металлоконструк 
днями, теперь уже изготовленны
ми на отечественных заводах, 
обрушивались на наши головы я 
в последующем, одна из которых 
особенно запомнилась.

Продолжение следует.
На снимках: #  Р. С. Зура

бов. 0  Первые «землянки.
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' Д л я  сибиряка сто верст ив 
расстояние... Крылатое (выра
жение невольно »опоминает
ся, ко где знакомишься с гео
графической характеристикой 
Северного Забайкалья. На 
его территории в 300 тысяч 
квадратных километров сво* 
б од но могут разместиться 
Ф РГ и Нидерланды, а плот* 
кость населения еще год 'на
зад составляла примерно 
один человек на 10 кш. кило* 
метров. Населенные «пункты 
можно по пальцам перечесть, 
и до 'них «только самолетом 
можно долететь».

Край здешний —  по ист и не 
кладовая природы. Медь, 
хризотил-асбест, свинец, цинк, 
никель, титано-магнетит, же
лезо, редкие металлы, ртуть, 
графит, угли —  впечатление 
такое, будто Менделеев со
ставлял свою таблицу, приот- 
крьпв шюкрывало из земли и 
камня именно тут. Удокан- 
окое месторождение меди и 
Молодежное месторождение 
хризотил-асбеста уже разве* 
даны, чгго приведет в ближай
шее время к строительству

крупных горно-обогатительных 
■комбинатов. Богат край и 
строительными материалами. 
Глины, иовестняки, бутовый 
камень, песчано-гравийная 
смесь — есть все для буду
щих белокаменных городов и 
мощных предприятий.

Отрезок западной части БАМа 
протянется почтя на тысячу ки
лометров, ООО мэ няя по северу 
Бурятии, 400 — по северу Читин
ской области. В недалеком бу
дущем поезд «нырнет» в тоннель 
на территории Иркутской обла
сти и через семь километров 
«вынырнет» уже в Бурятии. З а
тем трасса придет в новый го
род — Северобайкальск, потом 
протянется на 2С километров по 
живописному берегу Байкала, да
лее — по Верхне-Ангарской меж- 
горной котловине, снова тоннель 
— Северо-Муйскнй, теперь пят- 
надцатнкилометровый, и состав в 
обширной Муйской котловина. 
По Чарской долине он достигнет 
восточной границы Читинской об
ласти и возьмет курс на Тынду.

Это в будущем. А пока на
чальник управления БАМтоннель- 
строя И. А. Салопекин при слу

чая ия яабудят упомянуть, что 
Бурятский участок на всей трас
са БАМа,' что тоннели, коюрые 
строятся я Северном Забайкалье, 
— ято ключи от всей магистрали. 
Впрочем, так говорят н горняки, 
и мостостроители, и плотники, и 
водители. Эти слова можно ус
лышать на любом совещании, 
активе, пленуме, их повторяют 
и с высокой трибуны, и за се
мейным столом в жилом вагон
чике. Этим самым как бы еще 
раз подчеркивается большая от
ветственность бамовцев за по
рученный участок работы — ведь 
Бурятский участок магистрали 
самый сложный и труднопрохо
димый на ясем протяжении 
БАМа.

Я проехал не такой уж боль
шой отрезок будущей трассы, но 
и втого вполне достаточно, чтобы 
определить масштабы небывало
го строительства. Чем жил рань
ше единственный на Байкале 
более-менее крупный поселок 
Нижнеангарск? Жизнь проходила 
неторопливо, без суеты. Охота, 
рыбалка — вот основное занятие 
местных кителей. Что до ярких 
событий, то, пожалуй, самым 
долгожданным из них был при

ход по Байкалу первого судна, 
когда весь поселок высыпал на 
берег, приветствуя открытие на
вигации.

БАМ втянул в водоворот небы
валых событий. День и ночь сну
ют по притрассовой автомобиль
ной дороге «Чебурашки» и «Гор
бачи» — так ласково окрестили 
водители двухосные и трехосные 
«Магирусы», вгрызаются в ска
лы акскаваторы и бульдозеры, 
словно грибы поднимаются по
селки. Новости с трассы идут 
лавиной. Через горы и перевалы 
до будущей станции Такснмо 
пробили автодорогу строители 
СМП-597... На 345-м километре 
трассы загремели взрывы — на
чалось строительство мысовых

охотники»эвенки. Сейчас она 
на гребне больших дел. 
Здесь главный командным 
пункт строительства БАМа, 
здесь готов!иге я плацдарм 
(для решающего «наступления 
>ка Северное Забайкалье. А 
первое впечатление при 
вьезде —- будто попадаешь 
на большую турбазу, среди 
гтайпи деревянные сборные 
дома, вагончики, прямые 
улочки. И лишь, когда лы- 
таешься увернуться от пыли, 
поди имеющейся вслед за 
беспрестанно снующими «Ма* 
гирусами», (понимаешь, что 
до будущего центра всесо- 
юз'кой зоны отдыха, каким 
видят Северобайкальск про-

тоннелей у Байкала... Отряд име
ни XVIII съезда ВЛКСМ, выса
дившийся у Кичеры и составив
ший костяк нового СМП-бОв, при
ступил к строительству искусст
венных сооружений, временного 
поселка. Ему же предстоит по
строить собственную базу, отсы
пать полотно железной дороги, ру
бить просеку и вести ЛЭП-220...

Напряженной жгиэнью жи
вет и столица Бурятского уча
стка БАМа —  Севеообай* 
кальск. Она поднялась за ко- 
ртки й  срок в местам, где 
иедаеко проходили лишь

ектировщики и архитекторы, 
еще далеко. Сделать пред
стоит очень много, .прежде 
чем веками не тронутая зем
ля покроется асфальтом, 
.прежде чем среди тайги 
(поднимется новый город.

Антон КРИВОЙ,
корреспондент газеты 

«БАМ».
г. Северобайкальск.
ф  На снимках: строится

пород Северобайкальск.
Фото автора.

В Ы П У С К  136 евин

Новинка 
на ВДНХ

Грузы для БАМа перевозит по Байка
лу первая серия буксиров типа «Улан- 
Удэ», вторая серия предназначена для 
транспортировки по сибирским рекам 
•грузов для (нефтедобывающих районов 
Тюменской области и Крайнего Севера. 
ксУланУдэ» —  одна из иовинок -судо
строения десятой пятилетки. Мощная 
энергетическая установке, современные 
средства навигации позволяют /использо

вать буксир для треиспортироэки двух 
бдрж грузоподъемностью 2— 2,5 тысячи 
тоня в сложных гидрометесрологич*о.чих 
услошиях. Буксиры «Улан-Удэ» найдут 
применение и в других речных бассейнах 
страны.

Тематическая выставка «Суда десятой 
пятилетки — суда высокого качества и 
надежности» открыта в павильоне «Су
достроение» на ВДНХ СССР. Среди по

казанных здесь моделей немало судов 
для плавания по внутренним водозмам, 
в том числе — по малым рекам. Широ 
•ко .попользуются для доставки грузов по 
рекам Обь-Иртышокого бассейна в неф 
т е г а з здобывающие районы Западной Си
бири буксиры-толкачи «РТ-629», водящие 
«караваны грузоподъемностью 3— 5 тысяч 
ТОНН.

В Т О Р О Е „СОЛНЕЧНЫ Й"'
О Т К Р Ы Т И Е

С И Б И Р И В ИРКУТСКЕ
В

В одном (из микрорайонов Иркутска, названном «Солнеч
ный», *на правом берегу Ангары заложен фундамент пер
вого дома новой серии. Девяти- и двенадцати этажные зда
ния, которыми будет застраиваться большая часть (микро
района, имеют квартиры улучшенной планировки. Напри
мер, общая «площадь тре»хко»мнатной квартиры для семьи 
из четырех -человек будет равна 65 квадратным метрам 
Жилая площадь составит в ней 45 квадратных метров, ос
тальную займут холл, кухня, раздельный санузел, встроен
ные шкафы. Для 'каждой квартиры предусмотрены лоджии.

За 1978— 1982 годы в Иркутске намечено построить свы
ше 1,6 миллиона 'квадратных метров жилья. Это значит, 
что в (новые (квартиры переедут около 170 тысяч человек 
из попу миллионного населения города. За 10 предшествую
щих лет «новые квартиры в Ирутоке получила 51 тысяча се
мей.

В. СМИРНОВ.

ДРЕВЕСИНА УСТЬ-ИЛИМА
УСТЬ ИЛИМСК (Иркутская область). Полностью будет ав

томатизирован процесс сортировки леса на бирже приемки 
и раскряжевки сырья Усть-Илимского лесопромышленного 
комплекса. Ежегодно здесь смогут (перерабатывать около 
4,5 миллиона кубометров древесины, заготавливаемой лес
промхозами в гприамг ареной тайге. Сегодня (начат монтаж 
первой из двенадцати автоматических линий биржи. Краме 
разделки «лыстое, /на таких линиях будух сортировать лес 
и его отходы -на сырье для выработки целлюлозы, пило
материалов, древесно-стружечных титит и другой продук
ции. Первый «конвейер» намечено пустить до конца года.

В течение двух дней ш Братске проходила научно-прак

тическая конференция «Комплексное планирование эконо

мического н социального ра звитня Братска в десятой пя- 

тилетке». В работе конфе ренции приняли участие пар

тийный актив и руководител и предприятий города, боль- 

шая группа специалистов и» института народного хозяйст

ва и политехнического инсти тута Иркутска, представители

отдела по труду Иркутского горисполкома,______ институтов

географии и экономики СО АН СССР, уральские и ле

нинградские ученые, работники Госкомтруда РСФСР и 

СССР и другие.

Председатель Братского го
родского Ссаета .народных 
депутатов А. А. Елохин в 
своем докладе дал характв' 
риютику городу Братску как 
объекту планирования. С ме
тодикой разработки комплек
сного -плена познакомила уча
стников конференции руко
водитель рабо/ты по состав
лению плена доцент ИИНХ 
Н. М. Токарская.

Главной проблемой в раз* 
еитии города является фор
мирование социальной струк
туры трудовых ресурсов. При 
составлении плана было про
ведено четыре исследования 
по демографическому соста
ву жителей Братска ((Причи
ны снижения рождаемости, 
бракоразводные процессы, 
миграция, текучесть кадров

на предприятиях). 8 резуль
тате этих исследований были 
выявлены основные .причины 
существующей проблемы.

Начальник управления тру
довых ресурсов Госкомтруда 
СОСР, доктор эконом/ичвеких 
наук €. Г. Амтосекков озна
комил участников конферен
ции с проблемой рациональ
ного использования трудовых 
ресурсов в стране и дал 
ценные рекомендации по ре
шению этой проблемы и по 
вопросу комплексного плани
рования социального и эко
номического развития Брат
ска.

Жилищная и транспортная 
проблемы, вопросы труда и 
отдыха, бытовых услуг и 
снабжения подуктами пита
ния, проблема трудовых рв-

сурсов, «профессиональной
подготовки кадров, удовлет* 
ворения духовных запросов 
горожан, коммунистическое 
воспитание и повышение со* 
циальной активности бовтчан 
—вот далеко iwa полный пе
речень вопросов, обсуждав
шихся на конференции,

Много внимания было уде
лено 'проблеме внедрения 
(комплексных -планов развития 
колл1ективов. При этом очень 
важными являются вопросы 
взаимосвязи производствен
ных планов с городскими, ор
ганизации заводских ооцио- 
лопичеок/их служб, привлече
ния самых широких масс тру
дящихся к разработке и вне- 

• дренмю планов социального и 
экономического развития кол
лективов, партийного и науч
ного руководства этой рабо
той.

Опытом разработки комп
лексных планов поделились 
свердловчане, ленинградцы, 
ангарчане. Научно-практиче
ская конференция явилась 
содержательным уроком ме
тодики и методологии юомп 
л еконого планировали я зко - 
юомичеокого и социального 

. резв ития коллектив ое.
А. ШМИГУН, 

социолог Сибирского фи
лиала ЦНОТнефтехима.

КАК РАЗВИВАТЬСЯ БРАТСКУ? I
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УЧЕБНЫЙ ЦЕНТР ОБЛАСТИ
В Иркутске ведется подготовка специалистов Байкало-Амурской 

магистрали по эксплуатации зарубежной техники. Свыше 5000 ин
женеров, шоферов, машинистов экскаваторов окончили вти курсы.

Переподготовка специалистов вызвана тем, что на строительстве 
БАМа широко используется техника зарубежных стран. Различные 
машины поставляют, например, американские фирмы «Катер-Пил- 
лер», «Интернэшнл-карвестер», западногерманские — «Магирус», 
«Фаун», «Кегель». Последние годы тесные контакты установились 
с японскими фирмами. Так, фирма «Комацу» подготовила специа
листов для работы на своих мощных бульдозерах, которые успеш
но используются при рыхлении мерзлых и скальных грунтов. Фирма 
«Като» поставляет на БАМ вкскаваторы и подъемные краны. 
Специалисты высоко оценивают вти машины с х о р о ш е й  гидравли
кой и удобным рабочим местом машиниста.

В учебном центре имеется кинозал, где демонстрируются фильмы 
по эксплуатации машин. Мастерские снабжены техническими сред
ствами и комплектами отдельных узлов. Большое внимание уделя
ется развитию навыков управления в обслуживания техники, что 
особенно важно в суровых сибирских условиях.

П. ЗУБКОВ.

ЛЕС ДЛЯ СИ БИ РИ
БРАТСК (Иркутская область). Буксирные теплоходы «Братск» 

и «Якутск», открывшие навигацию на таежном Братском море, 
привели к лесоперевалочным базам первые плоты с ангарским ле
сом. Более пяти миллионов кубометров древесины — почти на сто 
тысяч больше, чем и прошлом году — предстоит перевезти за на
вигацию речникам Братска. Лес предназначен для Братского ле
сопромышленного комплекса, а также для отправки в Среднюю 
Азию и западные районы страны/

У ДОМИКА ЛЕРМОНТОВА
TeiHrwKiCxono ло/гку поручик 
Т-амиос «меловых еще лет,
Хочу разглядеть вас

получше —
Не вы й д ете ль на дому?

Нет?
Не мадо iM'we белой фуражюи!
Зачем этот щлинный чубук?!
Вглж дэться бы в «ваши

замашки,
В глаза и в даимоамия рук.
Хочу убедиться «из а чюм я,
Каной вы такой дол-ваой,
A s там, что в чиляевоюам

(дама
Ж и э е т а  —  к а к  л с я к и й  ж и в о й .

Ведь вы за постой заплатили,
Вы ггркнлли 1кескю лько в*нм,
С Монпо in Лолером острили,
От Скмеха валясь .на диван.
Вы часто .встаете до света,
И лошадь «ас а горы нес е иг,

И С Т О Ч Н И К И
З Д О Р О В Ь Я

туОИСТИНЕ неисчерпаемы и разнообразны 
** природные богатства Байкала. В настоящее 

время многое делается для рационального не* 
пользования и сохранения уникальных природ
ных ресурсов Прибайкалья. В последние годы 
специалисты провели глубокое и комплексное ис
следование байкальских минеральных источни
ков. Обнаружены и изучены уникальные воды, 

настоящие источники здоровья. 
Установлено, что чаша озера 
в буквальном смысле опояса
на минеральными источниками, 
которые могут сослужить 
добрую службу людям.

В настоящее время мизер
ная часть драгоценной воды 
используется для лечебных це
лей,

Вам бабушка Елизавета 
По почте Ш«(кспкра пришлет... 
И л ь  аькглякьта, шгорку

отомну*, 
Хоти б iHa мгновенье, в окмо! 
Тот — с длинным кинжалом— 

Мартынов 
Отпет <и схоракен давно.
Нет отклика. С горем

геркучил* 
Россия жшвет >и досель... 
Такгкнско-по полису л ору ник 
Отсюда ушел >иа ду»ль.

Юрий АКСАМЕНТОВ.

а остальная ждет свое
го часа. Самым старейшим
бальнеологическим курортом 

Восточной Сибири является 
Горячннск. Его открытие сос
тоялось еще в 1823 году. И 
вот с тех далеких пор люди 
приезжают на берег Байкала 
исцеляться. Ученые установи
ли важную особенность Го- 
рячинского источника — хи
мический состав его воды ста
билен на протяжении многих 
десятилетий. Задействованы 
водолечебницы на севере 
Байкала. Хорошо известны, 
например, термальные источ
ники в Хакусах, на реке Фро- 
лихе, на полуострове Святой 
Нос и в других местах, ак
тивно посещаемых туристами, 
местными жителями.

Удивительная баня постро
ена в поселке Давше. Здесь 
сруб соорудили прямо на вы
ходе горячего источника. Це
лебная вода самотеком захо
дит в небольшой бассейн и 
вытекает из него. Купание в 
бассейне доставляет большое 
удовольствие, придает бодро
сти. А местные жители расска
зывают о чудесных свойствах 
этой воды, о случаях, когда 
больные после нескольких 
ванн забывали о своих неду
гах навсегда. Давшинская ба
ня известна по всему Байка

лу, и сюда приезжают ку.- 
паться многие туристы.

Специалисты уже давно да
ли заключение, что байкаль
ские воды и по качеству, и по 
количеству, и по лечебным 
свойствам равны кавказским, 
а в отдельных случаях пре
восходят их. Поэтому созда
ются проекты строительства 
курортов и санаториев по бе
регам Байкала. Настанет 
день, и байкальские здравни
цы смогут принять тысячи от
дыхающих, которые восполь
зуются целебными свойствами 
минеральных источников. Бу
дущий город Северобайкальск, 
который рождается в наши 
дни благодаря строительству 
БАМа, проектировщики реши
ли сделать городом-курортом. 
Для этого есть все природные 
данные — благоприятные кли
матические условия, термаль
ные источники, целебный та
ежный воздух.

Примером практического ис
пользования целебных сил 
Байкала служит тот факт, что 
лечебную грязь с берегов озе
ра завозили не раз в профи
лакторий нефтехимиков и ши
роко применяли ее для оздо
ровления ангарчан.

Широкое применение тер
мальных вод Прибайкалья — 
дело ближайшего будущего. 
Будут расширены и реконст
руированы действующие ку
рорты, начнется строительство 
новых здравниц на изученных 
месторождениях минеральных 
вод, расширится сеть профи
лакториев, где будут приме
няться лечебные грязи н воды 
Прибайкалья. Увеличится в 
будущем и производство сто
ловых минеральных вод.

Ученые доказали целесооб
разность применения тер
мальных минеральных вод как 
источника тепловой энергии. 
Ведь температура воды в от
дельных источниках достига
ет свыше 75 градусов. Поэто
му такая горячая вода реко
мендована для использования 
в теплично-парниковых хозяй
ствах и теплофикации посел
ков и городов.

И все-таки преимуществен
ное использование источников 
здоровья — это расширение 
сети водолечебниц. Ведь есть 
все данные, чтобы Байкал 

. стал всесибирской здравницей.
Л. БОБРЯКОВ.

«ЗНАМЯ КО М М УНИЗМ А» 128 • 28 ИЮНЯ 1978 года

КАЛЕЙДОСКОП
Знаете ли вы, что в Сибири, на 

Патомосом нагорье. есть огромный 
кратер, иодобный лунным циркам. 
Диаметр кольцевого вала кратера —
66 метров. Высота от 4 до 40 мет
ров. у.

Ученые считают, что з»тот крвтЬр 
метеоритного лронсхождення.

Братский молодежный театр поста
вил премьеру-спектакль, посвящен
ный Сергею Есенину. Автор инсце
нировки — художественный руково
дитель театра В. И. Ершов.

• • •
Новая машина для разработки 

грунта в условиях вечной мерзлоты 
создана в Томском инженерно-строи
тельном институте. Она успешно 
прошла испытания на стройках З а 
падной Сибири. • • •

На гастролях в Германской Демо
кратической Республике побывал аи- 
самбль «Степные напевы» Эхирит- 
Булагатского района нашей области.

Норильский завод строительных 
материалов успешно освоил произ
водство кирпича из нового сырья — 
туфоаргиллита.

• в •
В горах Прибайкалья с давних пор 

находили цветные и редкие металлы1| I 
слюду, графит, тальк.

Еще первобытные обитатели втих 
мест оценили по достоинству высо
кие качества и красоту нефрита н 
использовали его на наконечники 
стрел, ножи, украшения. С давних 
пор нефрит Прибайкалья вывозился 
во многие страны мира так же, как 
и «небесный камень» — лазурит.

• • •
В Чите хорошо известен домашний 

ботанический сад ученика И. В. Ми
чурина агронома В.'*» Л. Шокалюка.
В квартире сибирского мичуринца 
круглый год цветет сад, в том чис
ле финиковая пальма, ананас и ли
моны, котооым уже более 20 лет.

В одном из микрорайонов Читы 
при помощи В. Л. Шокалюка выса
жено более 10 тысяч деревьев и кус
тарников.

«Калейдоскоп» подготовил 
А. ТЕРЛЕЦКИИ.

Щ Ж .

С К В О Р  Е Ц
Не радиола, не транзястор 
С утра концерт передает — 
Легко, светло и голосисто 
Скворец на тополе поет. 
Блестящий, черный, воронены*. 
Своей мелодии творец,
Не ангел, с неба оброненный. 
Поет вернувшийся скворец.
О, как давно он дома не был! 
Не шел за плугом в борозде 
И не растил под отчим небом 
Своих птенцов 
3 своем гнезде.

и голос и сноровку 
Земля г" нмая дала.
А вев аагрикомандировь^ 
Видать, беспесенной была.
Я распахну тихонько сени, 
Лицо на песню подниму.
Поет скворец.
И ключ весенний 
Аккомпанирует ему.

Валентин УРУКОВ.

м щ ш -  Ыг-Мv л ;  Ты*.

m m

Редактор В. А. СТАРИКОВ.

В среду, 28 июня, в общественной 
приемной редакции газеты «Знамя 
коммунизма» прием посетителей будет 
вести заведующая отделом социаль
ного обеспечения горисполкома, юрист 
ШУМИЛОВА Надежда Михайловна с 
14 до 18 часов.

Гг но •
«МИР» — Я вернусь к тебе 

(АРЕ. без права показа по телевиде
нию). 10. 11-40, 13-20, 16, 16-40. 18-20. 
20, 21-40 (удл. — Нас ведет ЛЭП). 
Продолжается предварительная про* 
даж а билетов на новый цветной ху
дожественный фильм «Приезжая».

«ПОБЕДА» — Сиятельные трупы.
10, 12, 14, 16, 18, 20, 21-50 (удл. -  
До старта тысяча дней).

«ПИОНЕР* — Тревога в дельте.
10, 12, 13-40, 15-30. Судьба (2 серии). 
17-20. 21._____________________________

«КОМСОМОЛЕЦ* — Есения (2 се
рии). 16, 17-30, 20. Верхнее фойе — 
Полонеа Огинского. 16-10.

«ГРЕНАДА* — Усатый нянь. 12. 
14, 16, 18, 19-30 (удл. — «Горизонт» 
№ 14). 21-30. Маленький сержант. 10.

«ОКТЯБРЬ* — Рейс. 16. 17. 18-40. 
21 (удл.). Верхнее фойе — Петушок
и солнышко. 16-20.

ДК НЕФТЕХИМИКОВ 
ружье. 15. 17. 19.

— Старое

«ЮНОСТЬ» — Зал «Луч» — Пры
жок с крыши. 10. 11-60, 13-40 (удл.). 
16-10. 18. 19-50. 21-40. Зал «Восход» — 
Требуется тигр. 10-10, 13-60. Иванна.
11-50. 18-20. Мститель (2 серии).
15-30. 20-20.

«ЛЕТНИИ» — Народный роман
(дети до 16 лет не допускаются). 17.
19. 21.

ДК «ЭНЕРГЕТИК* -  Заколдован
ный мальчик. 10. Обратная связь.
16. 18. 20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
НЕФТЕХИМИКОВ 

НАРОДНЫЙ ТЕАТР 
29 июня, четверг

Р. Ибрагимбеков.
ПОХОЖИЙ НА ЛЬВА

Начало в 20 часов.
Вход по пригласительным 

билетам. Пригласительные би
леты можно получить в нлуб- 
ной части Дворца культуры 
иефтехимииов.

-л

L..L  ...

/А О Б Ъ Е К Т И В - 7 8 "
•  Доверие.

Дерево-аолень».
Фото К. ДУДЧЕНКО. 

Фото Вл. МУТИНА.

 , Г -
Обществеиный городской совет 

по работе товарищеских судов 
горисполкома выражает 'соболез
нование члену совета Косткину 
Николаю Алексеевичу в связи со 
смертью жены

КОСТКИНОЙ 
Дарьи Алексеевны.
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